



発行所 NPO法人瀬田川リバプレ隊事務局 〒520-2141 大津市大江4-1-14

TEL&FAX 077-545-6972 URL : <https://riverplay.org>

大変厳しい暑さが続きましたが、ようやく秋の気配が感じられるようになってきました。

コロナ過もあり、我がリバプレ隊の活動も、見学会等の実施には制約を受けてきたところですが、他団体の実施する活動のお手伝いをするなど、限られた状況ではありますが活動報告をお届けします。

◇令和5年度(2023年度)通常総会(書面表決)

◇令和4年度 事業報告

- ・ 定例活動(瀬田川・高橋川清掃)
- ・ 身近な水環境の全国一斉調査
- ・ 県ルールキッズ外来魚釣り
- ・ 安土まちづくり外来魚釣り
- ・ WSB夏休みイベント
- ・ 子ども環境学習 他

◇令和4年度 決算報告

◇令和5年度役員選任

理事互選により決定しました

- ・ 理事長 中谷 恵剛
 - ・ 副理事長 山元 孝行
 - ・ 理事 朝田 雅夫
 - ・ 理事 井上 孝夫
 - ・ 理事 大戸 正
 - ・ 理事 美濃部 進
 - ・ 監事 松井 弘
- 以上の体制により活動を進めますのでご協力いただきますようよろしくお願いいたします

□令和4年度 後期の活動報告

◇定例活動

- 毎月10日の瀬田川清掃
- 毎月25日の高橋川清掃

◇令和4年琵琶湖ルールキッズ釣り大会

会場…大津港 7月9日(土)
参加者…朝田、岩槻、植田、大戸、中谷、山元

外来魚を釣ることで駆除に貢献する小中学生を『びわこルールキッズ』に登録し琵琶湖の外来魚問題に対する意識を高めてもらう取り組みのスタートとなる釣り大会です。

◇令和4年淡海の川づくりフォーラム

会場…コラボしが8月27日(日)
参加者…朝田、中谷

淡海の川づくりフォーラムは、川や水辺に関わる活動団体が集うワークショップです。参加団体がお互いに『川や琵琶湖、水辺と共生する暮らし』『川や琵琶湖、水辺と私たちのいい関係』を築いていくため大いに参考に来る機会です。この日は15段阿知の参加がありました。三日月知事も各団体のポスターを見学されそれぞれ言葉をお交わしておられ、リバプレ隊では活動内容を紹介しました。

リバプレ隊はフォーラム開始以来欠かさず参加していますし、継続した活動に多くのお褒めの言葉をいただきました。

第14回 淡海の川づくりフォーラム(令和4年8月27日開催) 当日写真
ポスター選考(NPO法人瀬田川リバプレ隊)



◇河川レンジャー活動に協力参加

令和4年10月8日(土)

野洲川ゴミ拾い活動
参加者…朝田、中谷

関係自治会や企業等が参加する活動に協力しました。リバプレ隊のフクロロウ作り体験とヨシネットによる工作教室を併せて行いました。双方とも清掃活動に参加した方に興味を持って体験してもらいました。他にEポート体験も行われました。



◇瀬田川一斉清掃

令和4年10月23日(日)

場所：瀬田川左岸(水天宮バス停の上下流)

参加者：朝田、井上、岩槻、植田、大戸、中谷、山元

瀬田川左岸のゴミ回収に臨んだが、川の散歩道部分にはゴミはほとんど無く、タバコのポイ捨てが散見される程度でした。

しかし車道と散歩道の間の笹に覆われた場所には永年放置されていたであろうゴミが数多くあり、十分に回収することが出来ませんでした。今後は笹の刈り取などを順次進め『捨てやすい場所』を減らして行くことも重要でしょう。

また、秋に一斉に行く機会を利用して沿川自治会や、企業、店舗を巻き込んだ活動に発展させていくことが望ましいでしょう。ゴミを回収すると言う実作業も重要ですが沿川一体での活動を見せる事によって、捨てられないという啓発も大事ですね。



◇いばらき湖沼市民会議

『流域市民団体』のゆるやかな連携を考える』(動画視聴)

令和4年11月27日(日)

霞ヶ浦環境科学センターで開催された標記シンポジウムを視聴しました。

(一社)霞ヶ浦市民協合理事長の挨拶の後、茨城大学農学部教授の

黒田久雄氏の講演「霞ヶ浦流域の特質と市民活動」(琵琶湖流域との比較において)があり、その後「天塚の自然と歴史の会」「かすみがうら市家庭排水浄化推進協議会」「ほこたグローバルブランドイングプロジェクト」「水戸市環境保全会議」「クリーンアップひぬまネットワーク」など団体代表によるパネルディスカッションが行われました。

それぞれの団体は特色のある活動を続けているものの、各団体間のつながりを強くして例えば霞ヶ浦の水質改善にどう関わっていくのか、市民に幅広く訴えて行くにはどのようにすべきかなど議論されました。

霞ヶ浦市民協議会は前年度滋賀県に視察に來られ、リバプレ隊、豊穰の里赤野井湾と意見交換した経緯があります。

一般社団法人霞ヶ浦市民協会が先進地視察和やかな雰囲気として滋賀県に來られたので、活動状況や組織のあり方等について意見交換しました。

当協会は特にレンコン栽培に水質汚濁(掘り起こし時の泥土巻き上げ)に関心を持っておられ、守山市の『豊穰の里赤野井湾』も訪ねられました。

◇びわこルールキッズ表彰式

令和4年11月26日(土)

コラボ滋賀21

参加 井上

協力団体としてびわこルールキッズ表彰式に参加しました、

当日は滋賀県副知事出席のもと緊張の中にも和やかな雰囲気で開催され個人4名、3家族、1団体が表彰されました。





◇子ども環境学習

令和5年3月15日(水)

参加者 朝田、井上、山元
 コロナ禍の為しばらく開催できず、心待ちにしていた「子ども環境学習」を開くことが出来ました。

天候にも恵まれ「つくし保育園」の園児・先生方と共にバスに乗って改装間もないびわ湖博物館を訪れました。

初めて訪れた園児や過去に家族と数回訪れた園児も居たが館内のブースが変わる度に声を出して喜んでいた様子が印象的で、次期にも継続して開催したいものです。



◇令和5年度の活動報告

◇定例活動

○毎月10日の瀬田川清掃

地域の方々の参加も得ながら続けてきましたが、昨今の気象状況・伝統行事等を考慮し8月10日、1月10日、2月10日は実施しないこととしました。

次年度は某TV局のドラマで石山寺辺りが何かと話題になると想像できますので、関連してリバプレ

隊が関わっている『コムラサキ』もぐるり散歩道に関連させて注目を集める仕組みを考えたいです。

河川事務所の協力も得ながら一定の範囲が名所になればと言うところでは。

○毎月25日の高橋川清掃

瀬田川同様地域の方々にも参加いただき続けてきましたが昨今の気象状況・伝統行事等を考慮し8月25日、12月25日、1月25日、2月25日は実施しないこととしています。

高橋川の清掃は『河川愛護活動』として届けており一定の費用等の支援を受けています。

実施場所は松山公園と神領団地近くの2箇所です。

この場所の近くには保育園があり、園児の参加を得てゴミ拾い活動や環境学習会を年1回開くなどいい関係が続いています。

子ども達の日常にとっては極めて短い時間ですが、体験したことが将来に生きてくるとうれいすね。賑やかな声を聴くだけでも元気をもたらえます。

◇イナズマフードGP (朝田)

5月27日、28日
 10月開催予定のイナズマロックフェスへの出店を掛けたフード

グランプリにワークショップの一環としてフクロウ作り出展。

◇全国一斉水環境調査(第20回)

6月4日(日)
 瀬田川、大戸川他

参加者:井上、岩槻、植田、大戸、山元、中谷

- ・瀬田川(洗堰) COD2
 - ・瀬田川(国道1号) COD3
 - ・瀬田川(鹿跳橋) COD2
 - ・瀬田川(唐橋右岸) COD3
 - ・瀬田川(唐橋左岸) COD3
 - ・高橋川(上流) COD4
 - ・高橋川(中流) COD3
 - ・高橋川(下流) COD3
 - ・篠部川(上流) COD7
 - ・篠部川(中流) COD6
 - ・篠部川(下流) COD5
 - ・大戸川(上流) COD2
 - ・大戸川(中流) COD2
 - ・大戸川(下流) COD2
 - ・千丈川(上流) COD2
 - ・千丈川(中流) COD2
 - ・千丈川(下流) COD2
 - ・国分川(上流) COD2
 - ・国分川(中流) COD2
 - ・国分川(下流) COD2
 - ・多羅川(上流) COD2
 - ・多羅川(中流) COD2
 - ・多羅川(下流) COD2
- 例年どおりの23地点で採水し



WSBに持ち帰りパックテストにより判定しました。
 例年と似通った傾向出ありますが、やはり篠部川の数値が退会ですね。これは流域の土地利用状況や其の面積によるところが影響しているのかも知れません。
 他の河川は自然山地部の面積が多く水量も適度のあることから想定されますが、いずれにせよ年1回の調査ではありますが継続して傾向がわかると謂うことは貴重な事です。



◇安土まちづくり協議会さかなつりに協力参加 西の湖畔

7月22日(土)

参加者：井上、山元、大戸、暑い日でしたが、家族連れ約75名の参加がありました。

あいにくアオコが発生していましたが約4キログラムの釣果がありました。釣りエサがミミズであったため在来魚も多く釣れていましたがこれはリリースしています。

◇琵琶湖ルールキッズ釣り大会に協力参加 大津港

7月22日(土)

参加者：岩槻、中谷、橋本
 県主催の釣り大会に他団体の方と共に指導係として参加しました。大人、子ども全体で202名の参加で



ブルーギルが8キログラムほど釣れました。魚体は小ぶりの印象でした。暑い日でしたが、体調不良とうトラブル無く無事終了した。



ほほえましい光景



◇水辺の匠 WSB

7月23日(日)

参加者：中谷

ウォーターステーション琵琶に日頃関わっている団体が、夏休み中の子どものためにヨシ工作や大津絵、ホタルの紙芝居やクイズなど楽しい体験の催しを開催したものです。

リバプレ隊はクイズラリーの環境として活動紹介も兼ねて参加しました。ポスター掲示とともにペットボトル利用の簡単な工作材料を提供しました。



◇高橋川7月25日(火)午前

大津土木事務所と維持管理について意見交換

大津土木事務所河川係2名

朝田、井上、島田、中谷

リバプレ隊が定期的を実施している河川愛護活動を河川管理者に見てもらい、実際に低木伐採も行っていただいた。

併せて、護岸に自然植生が繁茂し、大きくなると護岸自体に悪影響を及ぼす可能性があるため適宜伐採などの手入れが必要であろうことや、高橋川の水辺ではジュズダマやミゾソバなどもあり、雨の状況によっては鮎の遡上が見られるなど良好な環境が保たれている事を確認



した。
また時には近隣の保育園児のお散歩コースにもなっており、虫取りなど小さな自然環境にふれあえる格好の場所となっています。



日常から適度な維持管理により『数』になることが防げており通行する人が多い中、小規模な川ではありますが周辺地域の方々に潤いを提供している場所と考えています。
魚を見かける時もあり、カルガモが潜んでいるときもあり、貴重な水辺と言えます。



◇ポーンスカウト水生生物調査

8月6日(日) 信楽川

参加者：井上、植田、大戸、中谷
ポーンスカウト大津第20団の活動として大津市大石地先の信楽川下流部で国土交通省琵琶湖河川事務所の指導により水生生物調査が開催され、子ども達・保護者の活動中の見守り鵜支援をおこないました。

浅い川ではありますが、ガサガサの結果多様な生き物が見られ、川があると言うだけではない、川の中に豊かな生態系があると言うことに大人も子どもも気づくことが出来る貴重な機会となっております。サポートの人数も多く、知識とともに川に接することが楽しいと言つことにつながるといいですね。



◇3Rキッズワークシヨップに協力

8月9日(水)

瀬田川洗堰周辺信楽川

参加者：井上、山元、中谷

しがローカルSDGs研究会が主催するゴミ問題に関するワークシヨップに協力参加。

瀬田川左岸でゴミ拾いしながらプラゴミの実態を見て解決策や自分ができるように行動すべきか子どもたちが自ら考える機会を提供するものです。

琵琶湖河川事務所から瀬田川洗堰の役割や瀬田川の環境についての説明がありました。滋賀県循環社会推進課からは県内のゴミの現状についての話しもありました。





子ども達はグループに分かれて話し合い、今日の感想や、今後どうしていくのかと言った事について各グループから発表し、一段と理解が深まったことと感じられました。



◇高橋川9月25日(月)午前
 定例の清掃活動に瀬田工業高校の化学工業科の先生・生徒さんが7名参加してくれました。化学工業科では授業の一環として永年に亘り高橋川を始め河川の水質調査を続けられています。
 そのフィールドのひとつと言うこともあり、暑さ厳しい中ですが参加してくれました。
 この作業の後は体育の授業ですが元気がいっぱい頑張ってもらいました。若いつて頼りになりますね!
 特に手入れした場所は、近くの保育園児がよく遊びに来る場所で、適度に草刈りをしないと近づけ無くなります。

河川敷が藪になるのを防ぐため無理のない範囲で続けていきますね



地元の方もいつも熱心に取り組んでいただいています。淡海を守る釣り人の会からもゴミ拾いも含め参加してもらいました。

◇外来魚駆除(MS&ADホールディングスのグリーンアースプロジェクト)

10月14日(土)に大津港で外来魚駆除活動が開催されました。リバプレ隊は釣りエサの準備や指導で6名がお手伝いしました。(井上、岩槻、植田、大戸、中谷、山元)

併せて滋賀県自然環境保全課の中井克樹氏の大津港周辺の環境に関する講座がありました。

参加者はいよいよニッセイ同和損保関係社員と家族で大人子ども合わせて160人でした。

釣果は2キログラム程と多くはありませんでしたが、全体に数が減っていると言うことであれば、それは喜ばしいことではあります。

一方で40センチメートルのブラックバスが釣れたりで大人も子どもも興味津々の様子でした。残念ながら全く釣れなかった人が多かったのですが、期待を込めて湖面の浮きを見つめ、水の大切さなど環境とひとづくりでは言い現せない何かを感じてもらえればと願うところです。



◇理事会開催記録

- ・第1回 4月22日(土) 総会準備
- ・第2回 5月20日(土) 総会・役員選任
- ・第3回 6月 4日(日) 活動計画等、経理報告
- ・第4回 7月 8日(土) 活動計画等
- ・第5回 8月19日(土) 活動計画等、経理報告
- ・第6回 9月16日(土) 活動計画等
- ・第7回 10月28日(土) 活動計画等、経理報告

□今後の当面の活動予定

・定例活動(瀬田川、高橋川)

○瀬田川 12月10日

1月、2月は休止

3月から再開予定

駐車場を活動日限定で確保していきます

○高橋川

12月、1月、2月は休止

・子ども環境学習

琵琶湖博物館見学 3月

日々リニューアルしました。是非御覧下さい